

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . .	0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. . . . .	1'00 " trimestre
Extranjero y Ultramar. . . . .	1'25 " " "

## APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: **Merced, 18, prl.**

**Número suelto 5 céntimos**

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

## DINERO PARA LAS VÍCTIMAS DE RUSIA!

	Pesetas
Suma anterior . . . . .	27'95
J. Bauzá . . . . .	0'20
M. Penalva . . . . .	0'25
Francisco Roca. . . . .	0'10
<b>Suman . . . . .</b>	<b>28'50</b>

Suscripción á favor de las familias de los obreros muertos en Bilbao con ocasión de la última huelga, y de los que sufren prisión por dicha causa.

	Pesetas
Suma anterior . . . . .	25'95
S. Pastor . . . . .	0'10
Bauzá . . . . .	0'20
Penalva . . . . .	0'25
<b>Suman. . . . .</b>	<b>26'50</b>

## DE MARRATXI

Suscripción á favor de los que luchan contra el Zarismo, y de los huelguistas y presos de Bilbao y Santander.

**Sociedad de Agricultores.**—Suma anterior 21'50  
M. Cañellas 0'25.—J. Más 0'25.—J. Reynés 0'20.—P. Bestard 0'10.—J. Cerdá 0'15.—A. Serra 0'30.—J. Palmer 0'10.—B. Serra 0'10.—M. Barrera 0'10.—M. Cañellas 0'25.—J. Barrera 0'10.—J. Cerdá 0'15.—P. Bestard 0'10.—J. Busquets 0'10.—M. Capó 0'25.—A. Bestard 0'10.—J. Más 0'25.—J. Reynés 0'20.—J. Palmer 0'10.—J. Oliver 0'15.—J. Santandreu 0'10.—A. Serra 0'30.—**Suman 25'20.**

**Sociedad de Zapateros.**—Suma anterior 8'20  
S. Ramis 0'10.—A. Juan 0'10.—M. Amengual 0'10.—J. Rotger 0'10.—G. Garau 0'10.—J. Garau 0'10.—J. Cañellas 0'20.—M. Real 0'10.—P. Barrera 0'10.—M. Busquets 0'10.—J. Rotger 0'10.—G. Garau 0'10.—**Suman 9'40.**

## ABSUELTOS

El lunes de esta semana tuvo lugar la vista de la causa que se seguía al director de este periódico, por la inserción en él, de unos párrafos del manifiesto que el año pasado dirigió á los soldados de su país, el Comité revolucionario ruso.

El proceso incoado, lo era por supuestas excitaciones á la rebelión, y tuvo su principio allá por aquellos días en que los patriotas veían doquier, ataques á la Patria y al Ejército.

El Fiscal, en el acto de la vista, oídas las declaraciones del procesado retiró la acusación. Eso procedía; porque hubiera sido un verdadero colmo, penar aquí lo que, mucho más *in extenso*, había publicado sin ningún tropiezo, la prensa radical y socialista de todas partes.

Nuestro abogado, D. Jerónimo Pou, no tuvo ocasión de hacer uso de los poderosos argumentos de que iba petrechado para la defensa, eso no es óbice, para que le demos efusivas gracias por sus trabajos en pró de EL OBRERO BALEAR tanto más cuanto, tanto él como el Procurador Sr. Ramis, no han querido percibir retribución alguna por ellos.

## El trabajo á destajo y á domicilio y sus consecuencias

Es más profundo, más arduo de lo que á primera vista parece, el tema dado á desarrollar. Merece un estudio detenido, un análisis hondo. Porque es la forma más exacta de la explotación capitalista, del aprovechamiento de la actividad humana. Y lo es desde el momento que cumple el fin esencial de la Economía burguesa: el aprovechamiento de toda fuerza productora con el menor desembolso posible.

El trabajo de los obreros es considerado por los disfrutadores de la riqueza como una fuerza productora, lo mismo que un motor eléctrico, una máquina de vapor ó un salto de agua. Bajo este punto de vista ya, lo que para nosotros es una cuestión social, para la burguesía se convierte en una regla de tres compuesta, en que los datos son hombres, cosa que no tiene en mucho más elevado concepto que números abstractos.

Y hacen el planteo de la regla de tres en esta forma: Una cantidad de trabajo determinada, *a*, equivale á 25 pesetas de salario á seis obreros en seis días, con una utilidad de 15 pesetas á nuestro favor.  $(25 \times 6 = 150)$  salario, y  $(15 \times 6 = 90)$  beneficio. Este es un cálculo muy problemático aplicado al trabajo asalariado regular, donde nunca puede ser exacta la fijación del beneficio, aunque sí aproximada. Pero en el trabajo á destajo, conocida la fórmula anterior, la incógnita del beneficio está despejada. Y de un beneficio más seguro, más positivo y más copioso por multitud de conceptos.

Más seguro, más positivo y más copioso hemos afirmado, y vamos á demostrarlo. Si cuatro obreros hacen *a* en cuatro días por 22 pesetas, el patrono apunta á su favor las utilidades siguientes: tres pesetas menos en el salario de los obreros; 50 pesetas (salario de dos obreros excluidos); dos días de adelanto en la obra que representan ahorros de ocho salarios, que correspondían á los cuatro obreros en aquellos dos días... Y aunque el contrato sea muy ventajoso para los trabajadores, jamás lo será tanto que el explota-

dor consienta en anular estas partidas de ingresos. Lo más que hará es suprimir alguna ó algunas. De todas formas, quien mejor parado sale en todos los casos es él. Y como en las relaciones especuladoras de dos lo que uno gana está en razón directa de lo que otro pierde, si con el destajo el capitalista usufructúa un mayor y más positivo ingreso, esto significa una mayor y más positiva pérdida para el obrero. Bajo cualquier punto de vista que examinemos la cuestión, á esta conclusión habremos de venir á parar siempre.

Y hemos de hacer notar, antes de proseguir, que englobamos en este examen el trabajo á domicilio también. Este no es otra cosa que trabajo á destajo realizado en casa del contratado. Se *avalora*, pues, con todas las fatales consecuencias que de aquel provienen, amén de alguna otra peculiar que haremos ver á su tiempo.

\* \* \*

El examen superficial de espíritus poco reflexivos, poco profundizadores, encuentra ventajas en el trabajo á destajo y aducen argumentos á favor de él. Desgraciadamente son no pocos los explotados que se dejan alucinar por la apariencia de que el destajo proporciona más ganancia en menos tiempo. Quienes piensan así son, ó seres ambiciosos que sacrifican su propia vida al sordido interés, ó seres muy necesitados, muy hambrientos, que sólo vean este medio de allegar recursos en tiempo breve. No es menester emplear una dialéctica hegeliana para destruir las débiles bases en que apoyan sus absurdas argumentaciones.

Bajo muchos puntos de vista el trabajo á destajo y á domicilio es una gran calamidad. Bajo el punto de vista económico, bajo el social, bajo el moral, bajo el fisiológico. La labor de seis jornadas hecha en tres implica tres jornadas sin trabajo. El salario de una semana percibido en media, implica media semana sin salario. El trabajo de tres realizado por dos, implica falta de trabajo, hambre, para uno... Y esta es de las consecuencias más negras, más tristes, más infamantes. De esta contribución al aumento de la miseria, al destajista no le exime su parte de culpa de su parte de víctima. Porque al cundir esa epidemia terrible del proletariado, no es al capitalista á quien alcanza su virus contagioso, sino al mismo trabajador que contribuyó á su fomento. El terminar la tarea en menos tiempo que el que normalmente exige, determina días indefinidos de paro, sin que la ganancia obtenida sirva de mucho, dada la exactitud del viejo adagio que dice que *lo que se gana en el verano en el verano se gasta*. La rancia fábula de la hormiga no se puede aplicar á las generaciones del siglo XX, que, con gran sentido práctico, abominan de privaciones y ascetismos estúpidos. A más de que, dadas las múltiples necesidades y lo escaso de los medios con que satisfacerlas, le es imposible humanamente al obrero ahorrar para los tiempos

peores los ingresos obtenidos en los buenos tiempos.

El trabajo febril que el destajo obliga á realizar precipita esas horribles crisis industriales que periódicamente afligen á los proletarios, ocasionadas por la excesiva acumulación de productos. La competencia que entre los mismos trabajadores crea, ocasiona muchas veces la baja de los salarios. Dos gravísimos males que si en tan alto grado son fomentados por la ambición sin entrañas del capitalismo, que no pierde sensiblemente ninguna de sus ventajas cuando se extienden, no deben en modo alguno ser reforzados con la insensata y suicida cooperación de sus primeras y únicas víctimas; los obreros mismos.

En las condiciones normales en que se efectúa el trabajo es abusivo ya. Mil documentos científicos nos atestiguan que los obreros efectúan un desgaste de fuerza que no está en proporción con su vigor físico. La tendencia de la Sociología es hoy á disminuir la jornada muy principalmente. Y si el destajo obliga á emplear una cantidad de trabajo mayor que la normal en igual tiempo, ¿ha de ser impunemente? Impugnamente para el patrono, pero no para el destajista. El organismo sufre las consecuencias de este esfuerzo superior que se le exige. De aquí, en mayor escala, la propensión á ciertas enfermedades la consunción, la muerte temprana, el embrutecimiento, la procreación de seres inaptos para la vida... toda esa serie de males y lacras que son hoy la triste odisea de los desheredados. ¡Harto brutal es ya el trabajo que al cuerpo de bestia del proletariado impone el espíritu de bestia del capitalismo!

Entrando, para terminar, en otro orden de consideraciones, las formas de trabajo de que nos estamos ocupando desorganizan las huestes del proletariado conciente, desmoralizan á sus individuos en la mayoría de los casos. Les hace egoístas é insensibles al malestar de sus compañeros; les induce á faltar á las leyes de la solidaridad, de la fraternidad de clase. Siembra el odio. Fomenta la ambición de la ganancia á costa aún de la dignidad y de la vida. Les insufla espíritu burgués que les impulsa á ser explotadores de sí mismos. Y en ocasiones les aísla, y el aislamiento es la muerte porque mata la vida social, que es el complemento indispensable de la vida humana; la vida social, que implica unión, penetración de sentimientos é ideas, comunidad de anhelos, unidad de acción, aliento en la lucha, conciencia del fin y confianza en el triunfo.

Hoy una fuerza poderosa é incontrastable empuja á la Humanidad, por derroteros luminosos, á la comunión fraternal de todos los hombres, á la constitución de un solo productor y un solo propietario por la sociedad entera, formando un conjunto relativamente homogéneo y armónico de lo que es hoy un antagónico y heterogéneo conglomerado; al colectivismo, en fin, que es la socialización universal. Y para llegar allá hemos de empezar por la socialización del trabajo. Que la Humanidad sea un solo brazo que produzca, como será una sola conciencia que piense y un solo corazón que ame.

Lancemos nuestro anatema contra el trabajo domiciliario y el destajo, que atentan contra esto, que son lo contrario de trabajo socializado. Luchemos hasta extinguirlos, ejerciendo hasta la acción colectiva si preciso fuera. Antepongamos á la ruindad y el egoísmo que encarnan, el altruismo y la grandeza de estas ideas nuevas, que son destellos de luz que arroja sobre las negruras del presente el hermoso sol de paz y justicia del porvenir.

**Eduardo Torralva Becl.**

(Trabajo premiado en el Concurso de la Sociedad de Zapateros de Bilbao.)

## Conferencias de vulgarización científica

V

Con la que desarrolló el día 13 dió fin el odontólogo Sr. Torres á la serie de las dedicadas á la «Higiene de la boca».

En ella dedicó preferente atención á la dentición de la niñez, recomendando que las madres dediquen parte de sus cuidados á la higiene de la boca de los niños y con esto les preservarán de no pocos sufrimientos. Hizo notar la conveniencia de que, si se ha de confiar la nutrición del infante á una nodriza, se cerciore antes del buen estado de la dentadura de esta porque, de no tenerla en buenas condiciones, la masticación de los alimentos es incompleta, las digestiones serán laboriosas y por consiguiente malas, y eso hará que la leche no reúna cualidades para la buena alimentación del niño.

Recomendó para la primera dentición muchos cuidados, á fin de procurar que los dientes salgan en correcta formación, pues de lo contrario, es probable que la dentadura definitiva resulte para siempre deformada y ser causa esto de no poder llenar plenamente sus funciones.

Si por desgracia el caries ataca el diente del niño, es indispensable acudir prontamente á los auxilios del dentista para que ataje el mal y evitar así funestas consecuencias. Para la limpieza de la boca y dentadura de los pequeños, recomendó á las madres que lo hagan con un trapo de hilo humedecido y espolvoreado con bicarbonato de sosa.

Igual procedimiento pueden emplear las personas mayores usando en vez de trapo un cepillo, y frotando con él los dientes de arriba á bajo y horizontalmente, enjuagándose después la boca con una solución de timol á la dosis de 3 por 1000.

Y con la recomendación de que se desconfiara de las drogas que se expenden en el comercio como propias para la higiene de la dentadura, porque en su mayor parte contiene ácidos que destruyen el esmalte de los dientes, dió fin á la conferencia, y á la serie de ellas que sobre el dicho tema se había propuesto.

\*\*

Hermoso principio han tenido las que el domingo pasado se inauguraron en el Instituto Provincial. A escuchar la primera que explicó el catedrático de Historia Natural Sr. Fuset, acudió numerosa concurrencia de obreros, entre los cuales resaltaban algunas mujeres y varias bellísimas jóvenes ávidos todos de aumentar el caudal de sus conocimientos científicos. Esperamos que el interés y entusiasmo demostrado por nuestra compañeros en la conferencia pasada, hará que los oyentes que acudan á las sucesivas vaya en aumento continuo, dando con ello testimonio de que los obreros no desdeñan la cultura, sino que, por el contrario, aprovechan las ocasiones que se les presentan, para engrosar el bagaje de su saber.

El tema escogido por el conferenciante versó sobre la materia; «Substancia viviente». Empezó con un ligero exordio haciendo resaltar en él, el hecho de que, en los tiempos actuales, la evolución misma de la sociedad, hace que las conquistas logradas por el progreso de las ciencias y de las letras no puedan ser privilegio de unos cuantos, sino que, por el contrario, cada día haya de ser en mayor grado la participación que de los beneficios que aquellas reportan se otorgue al gran pueblo ó sea á la masa de los desheredados. Comprendiéndolo así, dijo, naciones que van á la vanguardia del progreso como Inglaterra, Francia, Bélgica, Alemania etc., han emprendido la tarea de difundir entre la masa popular, útiles conocimientos de todas las ramas del saber, con

objeto de elevar la cultura intelectual del Pueblo. A contribuir á esa meritoria obra, en la medida que sea dable en Mallorca, tienden las conferencias que se vienen dando.

Entrando en materia, hizo observar á los oyentes que hasta mediados del pasado siglo, se tenía un concepto, y aún hoy día sigue teniendo lo grandísima parte de la Humanidad, completamente erróneo de lo que representaba el hombre sobre la Tierra. Dijo que se creía que este era de reciente creación, que entre él y los demás seres de la Naturaleza mediaba un insondable abismo que los diferenciaba por completo y que, en suma el ser humano habitaba este Mundo pero que no era de este Mundo. La ciencia biológica, con sus admirables descubrimientos, ha hecho trizas esta leyenda.

Analizando el Óbólogo la configuración del hombre, y comparándolo con un animal de tipo superior, (por ejemplo el perro,) ha comprobado que entre este y aquel no existen diferencias de monta, que los mismos huesos, idénticos órganos y análogo sistema nervioso, concurren en ambos y que hasta el cerebro, que tantísima superioridad dá al hombre sobre los demás seres de la Naturaleza, no se diferenciaba del perro sino por su mayor complejidad, que sólo significa un mayor grado de desarrollo. Añadió que, siguiendo el estudio del cuerpo del hombre con auxilio del microscopio, se vino en conocimiento de que sus componentes eran de la misma naturaleza que los de los demás animales, y que una investigación más profunda, daba por resultado comprobar que todos los seres vivos, tanto del reino animal como del vegetal, estaban formados de una substancia viviente completamente idéntica: el protoplasma. Desde este momento, el hombre dejó de ocupar el rango de ser especial y único, para pasar á la cumbre del reino animal, más sin dejar de formar parte integrante de este.

Después, por medio de dibujos gráficos sobre el encerado pasó á demostrar lo que es la célula, masa de substancia viviente. Dijo que aquella no es mayor que una cuarta parte de milímetro; que la forma un líquido transparente á semejanza de un cristal esmerilado y que en él, el microscopio acusa la presencia de otra substancia granulosa á mas de cierto filamento que envuelve estos glánulos; de un mayor gránulo al que se ha dado el nombre de núcleo; de gran número de otros filamentos y por fin; en una clase de células, de una membrana protectora que envuelve el todo. Hay células que carecen de esa membrana envolvente. Añadió que la Química ha patentizado que los elementos constitutivos del protoplasma eran el carbono, el oxígeno el hidrógeno y el nitrógeno y que á eso se debe el que la célula viviente haya tenido su origen en el seno de las aguas, porque en ellas encuentra elementos de nutrición para su desarrollo.

La incesante movilidad de las moléculas que constituyen el protoplasma formado por la combinación del carbono con el oxígeno el hidrógeno y el nitrógeno, es lo que caracteriza la vida.

Para mejor estudiar la constitución del contenido de la célula, la química se vale de ciertos reactivos que en los dibujos del encerado estaban indicados por manchas rojas, así, aplicando yodo á la parte peritérica de la célula, se colorea la sustancia filamentosa de ella, y el carmín y jugo del palo campeche, hacen destacar el núcleo de la célula y los gránulos que encierra el filamento central.

Después indicó que, así como á la substancia viviente la caracteriza la continua movilidad de sus moléculas, la substancia ó materia bruta carece de aquella propiedad en cuanto sus moléculas han restablecido el equilibrio entre sí, perturbado accidentalmente. Como ejemplo de este

aserto, puso el ejemplo de un racimo de cerezas en un vaso que contenga aguardiente; en tanto no haya equilibrio entre el jugo de aquellas y el alcohol, las moléculas de uno y otro pasarán á través de la piel que cubre aquel fruto, combinándose hasta formar un todo homogéneo; entonces la inmovilidad será perfecta. En la materia viva, esta quietud no es posible.

Respecto de la contracción de los cuerpos, también marcó la diferencia fundamental que separa la substancia viviente, (coloides) de la materia bruta (cristaloides); mientras en esta, un objeto cualquiera aumenta ó disminuye de volumen bajo la acción del frío ó del calor, en aquella no puede lograrse este resultado; si se contrae por un lado, necesariamente se alargará por el opuesto. Como ejemplos de uno y otro fenómeno señaló el de una barra de hierro enrojecido que cambia de tamaño, y el de un trozo de mástico que si le aprieta por una parte adquirirá igual grosor por la contraria conservando siempre el mismo volumen.

También expuso que otra particularidad distingue los coloides de los cristaloides. Si tomamos el dializador, dijo, (aparato que consiste en un tubo de cristal, cuyo fondo lo constituye una membrana orgánica, por ejemplo un pergamino ó una vejiga de cerdo), y lleno de agua colocamos dentro materia bruta y sumergimos el vaso ó tubo dentro recipiente que también contenga el cristal de pasará á través de la membrana é irá á depositarse en el fondo del segundo recipiente encontrándolo cristalizado cuando se haya evaporado el agua contenida. No pasará así, si lo que pongamos dentro del tubo consiste en substancia viva, en este caso, el colóide no traspasará nunca la membrana orgánica, por ser aquella de composición gelatinosa.

Para mejor comprensión de la conferencia por los oyentes, á seguida el Sr. Fuset hizo funcionar el aparato de proyecciones, haciendo aparecer sobre la tela diferentes tipos de células y explicando con la fotografía á la vista las diferentes funciones que aquellas realizan, según á que órgano del cuerpo pertenecen. Así las redondas constituyen la sangre, porque esta forma facilita la circulación de ellas á través de los vasos sanguíneos y las que forman los músculos, son de tipo filamentosas, y las que componen la garganta están provistas de un penacho á modo de cabellera, que realiza la función de impedir que las mucosidades de la laringe bajen á los pulmones é intercepten la circulación del aire en ellos, teniendo otra forma las que envuelven los intestinos y por último siendo las más complejas de todas, las células llamadas piramidales que residen en el cerebro y son las que dan al hombre el puesto prominente que le coloca á la cabeza de los seres animados, por el gran desarrollo que ha adquirido su facultad de pensar, gracias á la especial textura de las mismas.

Y con una observación oportunísima, haciendo presente que la biología si bien no ha desentrañado aun todo el problema de la vida, le bastan los hechos demostrados para sacar por inducción lo que ella es; y relatando para dar fuerza á su observación, un hermoso cuento de un sucedido á un perro de Bretaña que, por inducción llegó á darse clara cuenta del porqué las barcas pesqueras salían por la mañana vacías del puerto y por la tarde retornaban á él cargadas de sardinas, dió fin á la conferencia de aquel día, de la que el auditorio salió gratamente impresionado.

De seguro que no faltará á la próxima.

**S. Crespi.**

**Trabajadores: Una Sociedad que no pueda vivir sin guerras, no es una sociedad civilizada.**

## Las clases y su desaparición

La división de la sociedad en clase explotadora y clase explotada, dominante y oprimida, ha sido la consecuencia fatal de la productividad poco desarrollada de la sociedad. Allí donde el trabajo social no rinde más que una cantidad de productos que apenas excede de lo que es estrictamente necesario para mantener la existencia de todos; allí donde el trabajo, por consecuencia, absorbe todo ó casi todo el tiempo de la gran mayoría de los individuos que componen la sociedad, aquella sociedad se divide necesariamente en clases. Al lado de esta gran mayoría consagrada exclusivamente al trabajo, se forma una minoría exenta del trabajo directamente productivo y encargada de los negocios comunes de la sociedad: dirección general de los trabajos, gobierno, justicia, ciencias, artes, etc. La ley de la división del trabajo, pues, yace en el fondo de esta división de la sociedad en clases, lo cual no impide que esta división se efectúe merced á la fuerza y á la rapina, á la astucia y al fraude; ni tampoco que la clase dominante, una vez establecida, deje de consolidar su poder en detrimento de la clase laboriosa y de cambiar la dirección social en explotación de las masas.

Pero si en la explotación de las clases cierto derecho histórico, sólo lo tiene para una época determinada, para un conjunto de condiciones sociales dadas, pues se basa en la insuficiencia de la producción; mas será arrollada por su desenvolvimiento máximo. En efecto, nosotros no podemos pensar en la abolición final de las clases sino cuando hayamos alcanzado un nivel social en el que no sólo la existencia de una clase dominante, sino la de todas y aún la disposición misma de clases, sean ya un anacronismo, es decir, que presuponga un grado de desarrollo de la producción en el cual la apropiación de los medios de producción y de los productos por una clase, y, por consecuencia, la dominación política, el monopolio de la educación, la dirección intelectual de una clase social distinta, sean no sólo superfluas, sino también un obstáculo al desarrollo económico, político é intelectual.

Este punto se ha conseguido ya hoy día. La bancarrota política é intelectual de la burguesía no es un secreto para ella misma; su bancarrota económica se repite regularmente cada diez años, Durante cada crisis decenal la sociedad se ahoga bajo la presión de las gigantescas fuerzas productivas, y de los productores que la burguesía ha creado y no sabe ya dominar; en su importancia, se encuentra en frente de este absurdo: que los productores no tienen nada que consumir porque hay falta de consumidores.

La fuerza expansiva de los medios de producción rompe las trabas que la producción capitalista les había puesto. Su libertad es la única condición que faltaba para asegurar un desarrollo continuo y siempre acelerado de las fuerzas productivas, es decir, un acrecentamiento ilimitado de la producción. Pero no es esto todo: la apropiación social de los medios de producción evita no sólo las trabas artificiales que encadenan actualmente la producción, sino que pone fin al desperdicio y á la destrucción de las fuerzas productivas y de los productos, corolarios inevitables de la producción actual, y que llegan á su apogeo en el momento de la crisis.

Además, la apropiación social pone á disposición de la sociedad un gran conjunto de medios de producción y de productos, haciendo así imposibles las insensatas extravagancias de las dominantes y de sus representantes políticos. La posibilidad, mediante la producción social, de ase-

gurar á todos los miembros de la sociedad una existencia material bastante desahogada, que se ensancharía cada día más, y de garantizarles al mismo tiempo el libre desarrollo y ejercicio de todas sus facultades físicas é intelectuales, esa posibilidad, decimos, existe hoy por primera vez.

**F. Engels.**

Atribuir á la voluntad de los hombres el origen del malestar que padece el régimen presente, vale tanto como suponer que el antropófago lo es por determinación individual y no por virtud de un estado social de incultura, ó que el soldado mata por perversidad de sentimiento, sin comprender que es resultado fatal del hecho bárbaro de la guerra.—**Ricardo Ouelos.**

## AMOR Y LUCHA

Dormida allá en el fondo del olvido como si crechos no tuvieras, eres mujer, más esclavada que el hombre porque sufres en silencio las amarguras de tu existencia.

¡Tu, que sufres más y tus protestas ocultas bajo el yugo de la explotación china; que resignada vasalla del monstruo que domina al mundo, marchitas tus gracias y esbeltos en varoniles faenas, uncida á la máquina, al telar; donde elaboras bellezas que nunca lucen, robándote aire, color y vida, permaneciendo horas como eternidades en el martirio que causa la ausencia de lo que el ser necesita; tú donde el amor y sentimiento mejor se manifiestan, eres tratada como irracional por quienes olvidan que fué de tu vientre donde recibieron el ser, despierta... y lucha!

Injusto es, que gozar no puedas del sol que calienta y vivifica, por tener que permanecer once ó más horas en la fábrica fría y sombría, ni respirar las frescas brisas, avisiándote en el hedor pestilente y mortífero de la antibigiénica cuadra, ni poder llenar de caricias al anciano que tus cuidados necesita, ni amortiguar en algo al compañero que la explotación durante, el día divorcia, ni llenar con besos amantísimos al niño, fruto de tus amores, dejado en solitaria cuna, como barquilla abandonada en el mar de las desdichas!

\*\*\*

La Ciencia con sus prodigios, la Higiene con sus preceptos, la Justicia con su lógica, condenan ese sistema de automatismo al cual te hallas sometida. Desear, querer y trabajar para alcanzar lo hermoso, lo justo y todo lo que de progresivo existe, coloca al ser en su misión de humano.

¿Te crees débil para conseguirlo, porque así te lo han dicho quienes en tu debilidad ó impotencia acrecienta sus preponderantes tiranías?

No eres débil, no, nunca débil puede ser la que con dolores dá al hombre vida; no es débil la que en el hogar lleva con heroísmo los pesares y fatigas de la prole, soportando con dolor la carga de la obrera y de la madre. No, no eres débil, sino fuerte y valerosa y así debes convencerte y marchar camino de la vida donde lucha el hombre para que sea mayor la victoria, pues nunca éste será libre mientras tu permanezca esclava. ¡Sí, ama y lucha!

Si dejando de ser niña tu corazón empieza á sentir amor, no quieras al esclavo cobarde que sus cadenas romper no intenta; no juntes tus labios á los que resignados aguantan humillación afrentosa; ama al rebelde que libertar quiere su raza; estrecha entre tus amorosos brazos al que en el continuo batallar se fortalece y reanima, y

tu primer beso no será el alma de un esclavo sino la constitución, de no ser fuerte y libre germinando en el amor y la lucha.

Eres esposa, no detengas con engañosas lágrimas al hombre que tu bien y el suyo busca, marcha de su brazo á conquistar los derechos que te pertenecen, y sé en las protestas que el obrero haga la nota melodiosa que armonice el ardor de la demanda.

Si eres madre, procura para tu hijo el único patrimonio que deje puedas; inteligencia y fuerza, y piensa para cuando hombre sea; defiende la razón y el derecho al cual es acreedor tu sexo.

¡Despierta obrero, huye de la muerte que te envuelve en sus négruras, despierta en la vida que á amor y lucha te convoca; pon en ella tus labios desbordantes de ternura, y por el camino que á la libertad conduce; marcha siempre adelante entonando cantos de guerra hacia el nuevo día en que libre y feliz gozarás de la victoria!

¡Despierta, ama y lucha!

**Ladislao Homnes.**

## RAPIDA

Va por la carretera una niña de corta edad pensando en sus padres que, allí en misero cortijo están muriéndose de hambre. Diríjese tranquilamente á la ciudad no reparando el peligro que la envuelve, un automovil va á pasar por su lado y una mala maniobra del *chauffeur* arrolla á la niña. La *justicia* esclarecerá el hecho, pero no puede, porque el señor del automovil es un rico; un potentado y á los ricos y los potentados no les alcanza la *justicia*; amos y señores de sus castillos, tienen predominio sobre sus vasallos; la niña bien podía matarla, claro está, siendo hija de un vasallo suyo, derecho tiene, y la *justicia* no puede con él.

Pero, ¡oye marqués! El día que tus vasallos que hoy tanto te admiran y veneran sepan lo que representas dentro de la vida social, el día que se liberten de tu egoismo tan pacífico como brutal, el día (vuelvo á repetir) que no te consideren como amo y señor; aquel día será el día de la gran *justicia* pero ¡no de aquella *justicia* que poco te importaba sino de la *justicia* que hace á los hombres todos iguales sin que haya amos ni vasallos, explotadores ni explotados; ese, ese será el gran día.

**Vida Amor.**

¡Socialistas! Una de vuestras principales preocupaciones debe ser el que se lea la *Prensa del Partido*. Este no puede ser consciente ni numeroso si sus individuos no conocen las ideas que el mismo sustenta y no se enteran bien de su marcha.

## DE LLUCHMAYOR

En este pueblo existe un Círculo de Obreros Católicos, conocido vulgarmente por «Es Café de's Orbets», que ha establecido una Cooperativa con el objeto de vender trigo á sus fieles... domésticos.

Pero es el caso que esos apostólicos y romanos, el domingo próximo pasado vendieron de dicho producto hasta las seis de la noche. Teniendo la benevolencia del To-do-po-de-ro-so y consiguiendo; si no lo han conseguido ya, la del Sr. Alcalde; pueden continuar escarniando las leyes del descanso dominical y de la Iglesia Romana. Porque aquel precepto civil y divino de

que los domingos no se puede trabajar, es cosa de poca monta para los susodichos católicos.

Y es que para ellos, lo mismo que para todos los defensores del presente régimen social, no hay más civilización ni más divinidad que el dinero. Ahí está el To-do-po-de-ro-so.

Lluchmayor 17 Noviembre de 1906.

**El Corresponsal.**

## EL EGOISMO INDIVIDUAL

Esta antítesis entre el interés personal de las clases superiores y el desenvolvimiento moral de la nación, es la que produce la grande y necesaria inmoralidad de esas clases. Es una vida de la cual no tanéis más que figuraros sus condiciones ordinarias, para sentir la profunda, la íntima degradación á que debe conducir. Tener continuamente que oponerse á todo lo grande y lo bueno; tener que desazonarse por sus logros y alegrarse de sus fracasos, tener que reprimir sus progresos realizados y los ulteriores; tener que hacer volver atrás y maldecir! Es una vida continua en la tierra del enemigo y el enemigo es la comunidad del propio pueblo. Y es menester constantemente ocultar con astucias, que se le considere como enemigo y que como enemigo se le trata y encubrir esta hostilidad con aspectos más ó menos artificiosos.

Además, la necesidad de hacer todo esto contra la voz de la propia conciencia é inteligencia; ó el haber ya ahogado por costumbre esta voz en el propio ánimo para no ser por ella importunado ó finalmente el no haberla conocido jamás por no haber conocido nada mejor ó distinto de la religión del propio interés!

Una tal vida, señores, conduce por tanto necesariamente á un absoluto desprecio de toda aspiración ideal; á una sonrisa de consideración siempre que el gran nombre de idea se pronuncia; á una profunda insensibilidad y aversión por todo lo que hay de bello y de grande, y conduce á una extinción de todos los elementos morales en la sola pasión del interés egoísta y del amor á los placeres.

Esta antítesis, señores, entre el interés personal y el desarrollo moral de la nación, es la que por fortuna no se encuentra en las clases inferiores de la sociedad. Ciertamente, por desgracia, también que en las clases inferiores siempre existe egoísmo, mucho más que el que debería haber pero aquí el egoísmo cuando existe, es el defecto de los individuos, de los particulares, no el defecto necesario de la clase.

Ya un instante muy refrenado dice á los miembros de las clases inferiores, que hasta que cada uno de ellos se aisle y no piense sino en sí mismo jamás podrá esperar un sensible mejoramiento de su condición.

Pero cuanto más las clases inferiores de la sociedad se esfuerzan por obtener el mejoramiento de su condición de su suerte como clase, tanto más este interés personal en vez de oponerse al movimiento histórico y estar condenado, por tanto, á trocarse en aquella inmoralidad coincide antes bien, en razón de su intento, con el desarrollo de todo el pueblo, con el triunfo de una idea, con los progresos de la cultura, con el principio vital mismo de la historia que no es otro, que el desenvolvimiento de la libertad. En otras palabras, como vimos anteriormente, vuestros intereses son los intereses de toda la humanidad.

Vosotros os halláis por tanto, en esta feliz condición, señores, que en vez de poder ser como muertos á la idea, estáis destinados á ser máximamente abiertos á ella. Os encontraréis en la feliz condición que lo que constituye vuestro interés coincide con los rápidos latidos del pulso de la historia, con el acosante principio vital del

desarrollo moral. Podéis, pues, abandonaros al desarrollo histórico con pasión personal y estad seguros que os conduciréis tanto más moralmente, cuanto más esta pasión (en el verdadero sentido que hace poco os expliqué) sea en vosotros ardiente y devoradora.

Estas son las causas, señores, por las cuales la soberanía del cuarto estado producirá el florecimiento de la moralidad, de la cultura y de la ciencia, como jamás se vió aún en la historia.

**Fernando Lassalle.**

## VICTORIA OBRERA

El *lock-out* de Verviers ha concluido, y los obreros volverán al trabajo en las mismas condiciones en que antes estaban y sin tener que abandonar sus Sociedades.

La solidaridad que todos los trabajadores belgas han ejercido con sus compañeros de Verviers ha impedido que éstos fueran derrotados y puestos en el duro trance de abandonar las filas de la asociación.

Poderosos son los patronos; el capital que poseen, amasado por los obreros, les da una fuerza extraordinaria; pero aun así no podrán imponer su voluntad á los asalariados siempre que éstos, como en el caso presente, mantengan su solidaridad con los que luchan.

¡Bien por los obreros belgas! ¡Bien por los que en Verviers han obligado á los patronos á cambiar de propósito!

## Movimiento Social

MADRID.—Sigue aumentando sus fuerzas la Sociedad de Cocheros, El número de bajas en Septiembre fué de 32 y el de altas 40.

En octubre han ingresado 39 individuos.

Esta Sociedad ha montado una carbonería para que sus asociados puedan librarse de los perjuicios que experimentan comprando ese artículo en las carbonerías particulares.

LEON.—Nuestro correligionario Miguel Casaña, previa invitación, ha explicado una conferencia en el Círculo de la Juventud Republicana. El tema que desarrolló fué «Necesidad y posibilidad del Socialismo». Hizolo con tal claridad y acierto, que el público, no obstante componerse en su mayoría de personas no adictas á nuestras ideas y aun de burgueses, aplaudió su labor.

SAN ADRIAN DEL VALLE.—La Agrupación Socialista ha celebrado asamblea, aprobándose en ella la gestión del Comité, la de los consejos y las cuentas del trimestre.

CANGAS.—La Sociedad de Canteros ha expulsado á «José Gómez» por dos hechos á cual más graves: por haber traicionado á sus compañeros yendo á trabajar con el burgués Cons, á quien se le declaró la huelga, y por haber estafado á la Sociedad cerca de 100 pesetas.

LUCENA.—La Liga Obrera ha renovado su Junta directiva.

## RECLAMACIONES Y HUELGAS

EN MADRID.—La Sociedad de «El Trabajo», sigue manteniendo las dos huelgas hace tiempo declaradas.

—Siguen las huelgas de impresores cajistas en las imprentas de los Sres. Apalategui, Blasco Ibañez (*La Novela Ilustrada*), Fe y Teodoro.

Para los obreros dignos del arte de la imprenta las referidas casas deben estar cerradas.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39 y 41.